

# CRITICA DE LIBROS

## **Infecciones en el enfermo inmunocomprometido.**

MH Grieco

TORAY, S. A. 931 pp. Barcelona. 1984.

Aparece ahora la versión española de los doctores Gatell y Jornet de la obra "Infections in the Abnormal Host", editada por MH Grieco en 1980. En esta obra se vierte la amplia experiencia de un amplio conjunto de expertos en los campos de la inmunología, microbiología y enfermedades infecciosas que intentan poner al día "el estado actual del arte" en lo referente a los mecanismos básicos que explican la patología infecciosa que se observa en determinados pacientes con trastornos concretos de base ("the abnormal host"). El libro, como se dice en el prefacio, va dirigido a "los clínicos implicados en la comprensión, diagnóstico y manejo de estos problemas".

Se presenta estructurado en tres partes: a) mecanismos de defensa del huésped, en donde en diez capítulos se pasa revista, aunque de forma esquemática, a los principales aspectos inmunológicos básicos y su aplicación a la defensa del huésped, así como de la repercusión de distintos factores (drogas, malnutrición) sobre dichos mecanismos básicos, b) la segunda parte constituye un repaso sistemático de los microorganismos presentes con más frecuencia y de la patología infecciosa asociada a diversas condiciones patológicas concretas (drogadicción, neoplasias, uremia, diabetes, etc.) c) la tercera parte se ocupa de los aspectos terapéuticos, tanto convencionales en cuanto al manejo de drogas antibacterianas, antivirales, etc., como en lo referente a procedimientos más específicos, como los de reconstitución inmunológica (trasplante de médula, etc.).

En resumen, creemos que el intento editorial de poner al día este campo de las infecciones en sujetos inmunodeprimidos, con el objetivo de ayuda al clínico implicado en estos problemas, puede considerarse cubierto, aunque la amplitud del tema obliga a ser excesivamente esquemático en algunos de los temas tratados. A. Sánchez Ibarrola.

## **Las urgencias del deporte.**

C Zuinen, F Commandré

Masson, S. A. 168 pp. Barcelona. 1984.

Basta conocer la trayectoria —rica en experiencia— de los autores de esta nueva monografía de Medicina del Deporte, publicada por Masson, para asegurar la calidad de su contenido. La Edición original francesa

lleva por título "Les Urgences du stade"; la versión castellana, "Las Urgencias del Deporte". Esta modificación —como explica el Dr. R. Baliús en el prólogo— responde a que la obra no es un simple manual de primeros auxilios sobre el terreno de juego, sino un verdadero y exhaustivo compendio de urgencias médico-quirúrgicas generadas durante la práctica deportiva.

En diez capítulos se exponen los fundamentos teórico-prácticos para la atención de las lesiones deportivas, estructuradas desde un punto de vista loco-regional. Se inicia la monografía con lo relativo a patología cardíaca: muerte súbita, síncope y pérdidas de conciencia, síndromes cardiológicos que contraindican el deporte, etc. Dentro de la patología pulmonar se abordan principalmente el broncoespasmo de esfuerzo, el neumotórax y los traumatismos torácicos.

El área de la patología del aparato locomotor ocupa un tercio de la obra. Con razón son las lesiones más frecuentes y de cuyo buen conocimiento y atención depende en gran parte el futuro del atleta. El Dr. Commandré es gran conocedor de este campo y su aportación en estas páginas resulta valiosa.

Los traumatismos craneoencefálicos, abdominales, ginecológicos, oftalmológicos, maxilofaciales, así como los síndromes compresivos del sistema nervioso periférico ocupan sendos capítulos. La obra termina con un estudio acerca de la aplicación de los tratamientos fisioterápicos, aspecto de enorme actualidad e interés.

Por su temática es una monografía específicamente concebida para aquellos profesionales —médicos, ATS, masajistas, preparadores físicos, etc.— que velan por la salud y el buen rendimiento de atletas al pie de pista. La agilidad de su estilo, el orden y la profusión de iconografía lo hacen aún más recomendable. C. Barrios.

## **Vademecum de Kinesioterapia. Técnicas, patología e indicaciones de tratamiento.**

I Xhardez

El Ateneo, S. A. Barcelona.

La Kinesioterapia o Cinesiterapia (tratamiento mediante el movimiento), ocupa gran parte del arsenal terapéutico de la Fisioterapia, siendo, además un medio auxiliar muy gratificante en la recuperación del paciente.

La actuación cinesiterápica, en la mayoría de los casos, no se realiza en solitario sino

siendo complementada, o complementando, otras formas de tratamiento físico (electroterapia, hidroterapia); habiendo sido expuestas de modo detallado en múltiples textos, las técnicas, indicaciones y contra-indicaciones de la terapia movilizadora.

La obra que nos ocupa, un manual que de forma breve contiene los elementos indispensables de la antigua ciencia y, cómo no, arte de curar utilizando los medios que nos ofrece la naturaleza, incluye conceptos que van desde el examen inicial que ha de practicarse, hasta la aplicación cinesiterápica en especialidades tan aparentemente alejadas del quehacer rehabilitador como la cirugía ocular.

Estando dividido en dos únicas partes, desglosa ampliamente la segunda, siendo ésta el sustratum fundamental del libro hallándose constituida por la "patología e indicaciones de tratamiento" y conteniendo catorce capítulos donde, de manera concisa, da la pauta a seguir en diversas afecciones de muy variada etiología, agrupadas por especialidades tronculares, dando el autor una justa relevancia a las más afines con la Rehabilitación: la Traumatología, la Ortopedia, la Neurología y la Reumatología. En la primera parte, breve como cabe que sea, resume lo que ha de ser el examen clínico y la descripción de las técnicas básicas utilizadas.

Pese al intento, pensamos que logrado, del autor de aportar a nuestra biblioteca un texto que ofrezca en sus páginas, esquematizado el amplio abanico de posibilidades de la cinesiterapia, creemos entrever algo de original entusiasmo ante la descripción de ciertas técnicas que él mismo admite como de aplicación no sólo del profesional médico sino del personal paramédico, estando en nuestra opinión, bien delimitados ambos terrenos de actuación.

Para aquellos médicos especialistas en Rehabilitación, o que cursen su formación, que precisen de una fuente de consulta que aporte orientación en la sinopsis inicial de la pauta terapéutica, será de utilidad este Vademecum. F. Ballero.

## **Manual de control y tratamiento en Obstetricia.**

JR Giraud y M Tournaire

Masson, S. A. 382 pp. Barcelona. 1984.

El "Manual de control y tratamiento en obstetricia" de JR Giraud y M Tournaire es un libro que resume muy bien los métodos más usualmente empleados en la vigilancia del embarazo y parto normales y de alto riesgo, como sería el caso de la cardiopata, diabética, etc.

## CRITICA DE LIBROS

Está bien sistematizado y resulta muy didáctico gracias a los esquemas y cuadros resumen que presenta en los diferentes capítulos. Es, por tanto, muy útil para repasar las ideas concretas y necesarias que interesa recordar de cada cuadro clínico.

Presenta un problema importante, a mi juicio, y es el criterio sistemático de la indicación del aborto terapéutico como solución médica de diversas situaciones patológicas. Esto hace desaconsejable, o muy limitada, su divulgación entre estudiantes de medicina y de matrona que hubieran podido beneficiarse mucho de él. *M. Jurado.*

### Manual de Oncología.

R Rosell, JJ López y P Viladiu

Toray, S. A. 707 pp. Barcelona. 1984.

Se trata de un Manual de Oncología escrito por 35 autores, casi todos ellos integrados en el Grupo de Estudios Oncológicos de Cataluña y Baleares (GEOCB), cuya finalidad es exponer los principios de la estrategia asistencial diagnóstica y terapéutica.

La parte general, de unas 100 páginas aproximadamente, representa una introducción y contiene los capítulos de historia natural del cáncer, epidemiología, factores pronósticos, métodos de estudio (ensayos, protocolos generales en el uso de la quimioterapia y de la hormonoterapia). El enfoque está bastante resumido pero es acertado. Se notan ciertas ausencias: radioterapia, cirugía, y otras técnicas de avanzada tales como: interferon, otros inmunomoduladores, abordajes de manipulación biológica del cáncer, hipertermia, y radioprotectores-radiosensibilizadores entre otros. Dichas ausencias, por otra parte se justifican considerando que este manual está escrito por oncólogos médicos y dirigido en gran parte a revelar el contenido de la especialidad. Se trata más de un Manual de Oncología Médica que de un Manual de Oncología, como su nombre indica. Los capítulos 6 a 27 están dirigidos a cada tipo de tumor cubriendo epidemiología, patología, clínica, historia natural y tratamiento, cubriendo especialmente el tratamiento farmacológico. Los tratamientos considerados como convencionales están especificados con mayor detalle, aunque solamente en algunos tumores se efectúa la recomendación terapéutica (por ejemplo en el cáncer de mama). Los capítulos tienen una extensión de unas 20 páginas, lo cual los hace de fácil manejo y lectura rápida.

Los últimos capítulos (28 a 32) contienen aspectos generales: síndromes paraneoplásicos, tratamiento de soporte, infecciones, tratamiento del dolor y finalmente información y cáncer.

Puede considerarse un buen Manual de Oncología, apto para estudiantes y médicos que deseen obtener una visión resumida y convencional del tratamiento del cáncer, ya que está escrito de forma precisa y escueta. No se trata de una revisión amplia y completa, ni entra en temas controvertidos.

En cierta forma representa una base de trabajo sobre los conceptos que necesariamente han de ser compartidos —sin mayor discusión— por un grupo de oncólogos médicos que trabajan coordinadamente en distintos hospitales.

Desde la perspectiva de la Oncología en España, hay que darle la bienvenida a este Manual de Oncología, ya que representa una contribución interesante de un grupo, como es GEOCB, bien establecido, que adquiere una solera especial al poder plasmar ordenadamente su enfoque particular dentro del contexto de la Oncología actual. *A. Brugarolas.*

### Medicina del tenis.

JP Cousteau

Masson, S. A. 155 pp. Barcelona. 1984.

La colección de monografías sobre Medicina del Deporte de la Editorial Masson se enriquece con un nuevo título "Medicina del tenis", versión castellana de la obra de Jean-Pierre Cousteau, elaborada por los componentes del Centro de Investigación Médico-Deportiva del INEF de Barcelona.

Va dirigida esta obra —comenta el Dr. Ph Most, en el prólogo de la edición original francesa— a especialistas en Medicina Deportiva y médicos generales que en su práctica diaria, dentro de entidades o clubs deportivos, se enfrentan con la patología originada por este deporte y su prevención. Interesa también a auxiliares médicos, profesores de educación física, a los dirigentes y a los deportistas que intentan adaptarse a los métodos modernos de entrenamiento y competición, en los que los aspectos técnicos y físicos a veces, no son los únicos datos importantes en este deporte.

La obra está constituida por dos partes bien diferenciadas.

En la primera, dedicada de modo más específico a aspectos de Medicina Preventiva, se apuntan temas tan trascendentes como las técnicas y el control de entrenamiento, alimentación, doping, adaptaciones del juego para diversas edades, el problema de la sobrecalificación y un interesante capítulo sobre la sistemática de control médico de los jóvenes jugadores que lleva a cabo la Federación Francesa de Tenis.

En la segunda parte de esta monografía se compendia la patología propia que el tenis ocasiona cuando éste se practica de forma inadecuada en frecuencia, intensidad o con técnica errónea. Conocidos especia-

listas en el campo de la traumatología deportiva, exponen su experiencia. El Prof. Genety pasa revista al conjunto de lesiones del aparato locomotor, haciendo hincapié en las epicondralgias, tradicional patología del tenista. En un capítulo aparte, el Dr. Parier refiere la sistemática de exploración para el codo doloroso del jugador de tenis.

El papel de las terapéuticas manuales en el tratamiento de algunas epicondralgias está bien abordado. Destaca entre todos el capítulo dedicado al tratamiento quirúrgico de este tipo de patología redactado con minuciosa profundidad por el Prof. Narakas, cuyo prestigio es indiscutible en este terreno.

Por último se efectúa un buen repaso a otros aspectos de la patología —aparato cardiovascular, piel, ojos—, en relación con el tenis. Un capítulo dedicado a psicología y tenis sirve de colofón a esta obra.

En definitiva, se trata de una monografía que no debe faltar en la biblioteca de todos aquellos profesionales de la Medicina Deportiva que quieran dar respuesta a los problemas que plantea la atención, control médico y práctica de este deporte cada vez más popular. *C. Barrios.*

### Ortesis y prótesis del aparato locomotor

R Viladot, O Cohi y S Clavell

Masson, S. A. 200 pp. 1985.

Este libro, en su primer volumen, estudia las indicaciones de estos soportes externos en la columna vertebral.

El trabajo ha sido realizado en equipo por un especialista en cirugía ortopédica y traumatología, un técnico ortopédico y un ingeniero industrial.

El conjunto, con ideas básicas sobre materiales de utilización más frecuentes en la confección de los aparatos, los conceptos básicos sobre patología del raquis más frecuentes e indicaciones de este tipo de tratamiento resulta muy didáctico.

El campo de difusión de este libro es amplio, pues pueden beneficiarse de él tanto los profesionales de la medicina como los técnicos ortopédicos responsables de la confección de los aparatos.

El libro recoge los distintos modelos de aparatos más frecuentes, describiendo con más detalle aquéllos que para los autores son más útiles.

El libro, viene avalado por la seriedad de sus autores y cubre un vacío en este aspecto tan importante de la especialidad, dado que la mayoría de la bibliografía sobre ortesis y prótesis está en otros idiomas.

Pensamos que el libro tendrá gran aceptación y esperamos que en un futuro próximo podamos disponer de los tomos y capítulos pendientes de extremidades.

*J. L. Beguiristáin.*